
转型升级大潮中，企业走“高端”路线，政府拒过剩产能

山山东东玻玻璃璃装装到到韩韩国国政政府府大大楼楼上上

除了玻璃行业，一直被看做高污染、高能耗代表的
造纸行业也在谋求转型。

在这次的省两会上，省人大代表、万豪纸业董事长
尹培农自信地说：“我们应该摘掉有色眼镜，大造纸厂
已经不自己生产纸浆了，而是进口商品浆。万豪纸业
目前正在开发的汽车滤芯纸，就是附加值比较高的产
品。”

他说，高品质的滤芯纸对减少汽车尾气排放效果
明显。万豪引进德国的先进设备，使用高品质原材料，
生产的滤芯纸已经达到国际先进水平，完全能够替代
进口。

企业转型样本

玻璃原片持续亏损，企业开发高端产品寻出路

一向盈利状况不错的玻璃
行业，目前正在经历一场行业阵
痛。产能过剩、需求下降、品质参
差不齐等问题，困扰着山东不少
玻璃企业，许多中小玻璃企业面
临倒闭的危险。而省内规模最大
的玻璃企业金晶集团，同样也在
经历一场转型。

“金晶一直以原片销售作为
‘生命线’，其中又以建筑行业所
占的市场份额最大。近年来房地
产市场形势不好，存货增加。在
这样的环境下，企业想发展，就
必须转型调整。”金晶集团分公

司负责人李海杰表示。
李海杰说：“现在市场上原

片产品平均每重箱（每重箱为50
公斤）要亏损十几块钱，即使如
此，各企业的产能却依然在提
高，玻璃行业主动减产很难，原
因一是停产成本高，二是行业集
中度低。”

金晶集团开始通过整合延
伸，进行产品结构调整。2014年，
金晶集团刚投产不久的国内第
一条海绵硅防火玻璃生产线迎
来首批订单。10箱100万元的高
附加值防火玻璃由江苏一家电

梯生产企业订购。
韩国政府世宗办公大楼、韩

国乐天大厦、日本日光东照宫装
饰玻璃……国外众多城市的标
志性建筑、重点工程的玻璃订单
纷纷向金晶飞来。

金晶集团董事长王刚介绍，
通过发展高新技术和高端项目，
目前，金晶集团已形成节能玻
璃、装饰玻璃、防火玻璃和汽车
玻璃“四大新兴玻璃家族”。目
前，以“四大家族”玻璃为代表的
功能产品在金晶已超过半壁江
山。
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[转调之路]

欠发达市“割肉”

对13 . 5亿不符合环保要求的项目说“不”

2014年，菏泽出台《关于化解
过剩产能促进经济转型升级的意
见》，规定各县区不得核准、备案
水泥熟料、炼油、轮胎等产能过剩
行业新增项目。记者获悉，各县区
可根据主导产业招商，但是位于
城区的开发区和高新区的化工项
目一律不批。

去年全年，菏泽实现规模以
上投资700亿元。据了解，目前菏
泽主要承接长三角、珠三角的项
目，同时结合自身的区位及资源
优势，有选择地招商引资。

“以前咱是欠发达地区，项目
少、来投资的也少，对投资项目选
择余地不多，最近两年能明显感
受到招商工作的转向。从去年开
始，全市已明确规定高耗能及产
能过剩的项目不招。”菏泽市发改
委对外经济合作科一位负责招商
的工作人员透露。

2014年，菏泽市环保局制定
了《菏泽市环保严格准入项目名
录》，明确强致癌物质类项目、剧

毒类化学品项目、重金属污染物
项目等八类型的项目为严格准入
项目，且通过预审，否决不符合环
保要求的项目1 6个，总投资约
13 . 5亿元。

“由于现在土地指标、环保容
量越来越有限，招商更强调选资，
招进来要达到优化产业结构的目
的。”该工作人员告诉记者，由于
菏泽要修建机场、高铁，基础设施
越来越完善，又有人力资源丰富
和用电便宜的优势，在承接产业
转移中越来越有优势。

政府引导

过剩产能化解率纳入各市考核指标

对省人大代表、山东常林机
械股份有限公司董事长张义华
来说，一年来，山东的产业转型，
给他印象最深刻的是政府对企
业的充分信任。

“这种信任不是放任不管，
而是充分认识到转型获益最大
的其实是企业。”张义华说，他
的企业从五六年前就已经做转
型，在产品转型升级上，目前的
研发投入已经接近20亿元人民
币。

在这个过程中，政府给予了
政策上的支持，但更多的是从方

向上予以指导，在关键时刻拉一
把，而不是采取下达指令等直接
性干预。

记者了解到，去年，按照“敲
开核桃”的方式，我省一个行业
一个行业梳理，在纺织、造纸、医
药、冶金等22个行业逐个召开专
题会议，最后由行业协会研究出
台转型升级实施方案。

在化解过剩产能方面，山
东主动将炼油、轮胎两个行业
同时列入产能过剩行业。为了
提高地方政府的积极性，省里
出台了实施意见，将“过剩产能

化解率”指标纳入各市科学发
展综合考核。

政府工作报告中提到，今年
省政府将继续运用“敲开核桃”
的方式，对服务业进行解剖分
析，支持行业协会和重点企业制
定转型升级实施方案。

据了解，服务业的转型升
级方案将涉及批零、餐饮、物业
等十余个重点领域。同时，山东
将支持服务业与工农业跨界发
展，《山东省推动服务业转型升
级行动计划（2014-2020）》也将
出台。

富士康落地

解决大量就业

“2014年最大的收获就是招来了富士康。”菏泽市
发改委对外经济合作科一位负责招商的工作人员表
示，2014年10月25日，山东省与富士康科技集团完成签
约，确定其要来菏泽建设产业园区，总投资或达20亿
美元。

采访中，不少人欢迎富士康来菏的原因之一就
是，相对于化工项目，电子产业不仅污染程度低，而且
可以解决大量就业。2014年12月22日，富士康在菏泽全
面招聘，尽管薪资待遇并不如想象中高，但能在家门
口上班还是颇有吸引力，一上午就招到了200多人，甚
至有不少刚毕业的大学生。

比拼挖掘机技术

标准建设更重要
政府工作报告专门设计了“转型升级的八大政

策工具”。这些政策工具贯彻的依然是简政放权的思
路，强调处理好政府与市场的关系。省政协委员、省
产品质量监督检验研究院院长田亮光特别注意到其
中关于推动山东标准建设的表述。田亮光认为，“标
准就是规则，就是制高点和话语权。标准之争，就是
没有硝烟的战争。”

省人大代表、山东常林机械股份有限公司董事长张
义华补充说，标准其实是核心竞争力。常林集团投入数
十亿元研发的就是工程机械中挖掘机的液压系统。“液
压系统是挖掘机的心脏，长期以来被日、德、韩等国垄
断，不仅价格高昂，而且最新技术不往中国市场投放。”

“我们的目标是打破垄断，创造挖掘机液压系统
的中国标准。”张义华说，目前研发已经基本成功。

今年的政府工作报
告提出，要把产业结构调
整作为重点任务，把创新
驱动作为主攻方向，推动
传统产业向中高端迈进，
增强现代制造业和新兴
服务业的带动作用。去年，
由行业协会牵头，山东出
台了22个传统制造业的转
型升级实施方案。可以说，
无论是处在市场末梢的
企业，还是作为监管机构
的政府，在转方式调结构
上的态度空前一致。

近日，本报记者兵分
多路，探访相关企业、行
业，探求结构调整、产业
转型的效果。

大造纸厂已经
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在省内规模最大的玻璃企业金晶集团，技术人员向记者介绍新型玻璃产品。 本报记者 樊伟宏 摄
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